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Que acepte Fitch su responsabilidad por haber apoyado la reforma energética, ¿qué 
sentido tiene eso? 

 
 
 

PASCAL BELTRAN DEL RIO: Vamos con Ángel Verdugo. Ángel, buenos días.  
 
ANGEL VERDUGO: Qué tal, muy buenos días Pascal. Pues me molesta y me duele decir que 
me he quedado corto en lo que se refiere a las complicaciones antes de llegar a este 1 de 
diciembre.  
 
Ahora no solo es el problema del aeropuerto, sino que ya tenemos otro problema donde 
está enfrentado quien todavía no toma posesión, con entidades que juegan un papel 
fundamental en esta época de globalidad y economías abiertas.  
 
Esto que ha sucedido con dos calificadoras acerca de la calificación de la deuda de Pemex, 
ha generado un conjunto de reacciones que solo se explican por la ignorancia total de los 
declarantes.  Me refiero por supuesto a personas como Rocío Nahle, al mismo López, que en 
vez de tratar de entender los por qué de esa decisión, se han dedicado a denostar y a 
confundir aún más.  
 
El papel de las calificadoras, repito, en esta y desde hace muchos años, pero 
particularmente a partir de los años 70 y 80, en los países emergentes, la labor de las 
calificadoras es una labor de primera importancia, Pascal. La calificación que ellos le 
otorguen a la deuda de gobiernos tanto centrales como estatales o subnacionales como se 
llama, es importante porque eso permite, al darle una información objetiva a los 
acreedores, las tasas de interés son más reducidas. En la medida en que esas entidades 
cometen errores o hay dispendio o hay planteamientos sobre su futuro comportamiento o 
medidas que afectarían el flujo de efectivo, que afectarían la asignación eficiente de 
recursos, en esa misma medida las calificadoras juegan un papel y te dicen “bajo la 
calificación de tu deuda de grado de inversión a este más abajo, o de estable tu papel a 
negativa”.  
 
(…) 
 
Pero dar argumentos como este de “que acepte Fitch su responsabilidad por haber apoyado 
la reforma energética”, ¿qué sentido tiene eso? Cómo se atreve a decir que es como si Fitch 
fuera responsable de las decisiones del Congreso de la Unión y de al menos 17 legislaturas 
estatales. Es decir, un apersona que piensa de esa manera en cuanto a encontrar relación 
casusa-efecto, está mal de la cabeza. Es un peligro verdadero para la gobernación de este 
país.  
 


